
Diretor: Nelson de Paula Duarte - Bissemanário de Circulação Regional - São Sebastião do Paraíso/MG, sábado, 24 de Junho de 2023 - ANO XXXVIII - Edição: 2723 - R$ 1,50

www.jornaldosudoeste.com.br

Câmara arquiva projetos que devolveriam imóveis ao
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OPINIÃOCURTAS

DEVE SER TERRÍVEL VIVER NUM PAÍS EM
QUE UM CONDENADO POSSA ASSUMIR

A PRESIDÊNCIA, COMO NOS EUA!
FÁBIO CALDEIRA:
Doutor em Direito pela UFMG e professor da Academia da PMMG

Algo inédito, inimaginável tempos atrás pode se tor-
nar realidade na democracia norte-americana, conside-
rada referência mundo afora.

Nas eleições presidenciais de 2024 um candidato
indiciado ou até mesmo condenado pode sair vitorioso e
retornar à Casa Branca. Trata-se de Donald Trump. Vári-
os possíveis crimes na ordem do dia:  um suposto esque-
ma de pagamento de suborno e encobrimento envolven-
do a atriz pornô Stormy Daniels; os documentos secretos
do governo americano que teriam sido levados ilegalmen-
te para a sua propriedade; interferência eleitoral na elei-
ção presidencial na Georgia e sobre a invasão ao Capitólio.

Não há legislação nos Estados Unidos que impeça
uma candidatura por condenação ou mesmo algum
indiciamento. A Constituição exige apenas que os candi-
datos a presidente sejam cidadãos natos, tenham pelo
menos 35 anos e ser residente dos EUA por pelo menos
14 anos.

Em relação às denúncias contra Trump, nada disso o
inibe ou o intimida de candidatura pelo partido republi-
cano. Parte da grande mídia aliada o tratam como vítima
de um poder judiciário a serviço dos democratas.

Os apoiadores de Trump se dividem basicamente em
três grupos. O primeiro formado por aqueles que acredi-
tam piamente na inocência do republicano. Todas as acu-
sações são "invenções" da mídia opositora e conspirações
dos esquerdistas e atuais ocupantes da Casa Branca.

O segundo grupo é o daqueles que até reconhecem
possível culpa do ex presidente, mas vêm perseguição
da justiça e tratamento diferenciado quando crimes são
cometidos por democratas.

E por fim um terceiro grupo que reconhece as possí-
veis ilegalidades cometidas e a não aderência a se colo-
car como vítima, mas ou se beneficiam das benesses de

SANTA CASA
Teor de reunião realizada na Santa Casa de Mi-

sericórdia no início da semana da qual participou o
prefeito Marcelo Morais, colheu alguns diretores no
contrapé. É que aventou-se a possibilidade que pro-
vedor Fernando Montans Alvarenga poderia amiga-
velmente entregar o cargo e consequentemente a
direção daquela instituição para a Prefeitura. Ao
pedido de informações feito por um diretor, a res-
posta foi que Alvarenga irá permanecer até o final
de seu mandato.

CONTRÁRIA
A 5.ª Promotoria de Justiça da comarca de São

Sebastião do Paraíso se manifestou veementemen-
te contrária ao arquivamento de projetos autoria do
chefe-do Executivo, que revogavam doações de
imóveis feitas  para empresas e pessoas físicas,
em algumas gestões anteriores, conforme ficou de-
cidido na sessão de segunda-feira (19).

“ILEGAIS NULAS”
A 5.ª Promotoria disse ao JS que “segue investi-

gando o caso e que tomará as medidas pertinentes
para reaver os imóveis ao patrimônio Municipal com
urgência, uma vez que as doações e outras modali-
dades utilizadas para a transferência e uso dos ter-
renos “são ilegais e nulas de pleno direito, assim
como os demais atos e disposições que as suce-
deram”.

ROUBO
O prefeito Marcelo Morais participava de progra-

ma de rádio na manhã de sexta-feira e lhe chegou
mensagem de moradora de Termópolis dizendo que
aquela comunidade está cada vez mais linda, mas
amanheceram tristes e amedrontados, porque à
noite tiveram outro assalto e bandidos fizeram uma
família refém. Postagem também dava conta de que
tinham roubado um veículo. “Queria pedir a você
uma atenção para nossa segurança”.

CONSTRUÇÕES IRREGULARES
Vereadores aprovaram, nesta semana, o projeto

de lei que autoriza o Município de São Sebastião
do Paraíso regularizar edificações consideradas ir-
regulares e clandestinas, desde que elas apresen-
tem condições mínimas de higiene, segurança, es-
tabilidade, salubridade e habitabilidade, e obede-
çam às regras dessa lei. Isso também dará aos ci-
dadãos paraisenses condições para legalização de
seus imóveis perante a outros órgãos públicos.

PRAZO
O projeto foi encaminhado para sanção do pre-

feito municipal, que deverá publicar a lei. Os inte-
ressados terão três meses, a partir da publicação
da lei, para realizar a abertura de protocolo com o
pedido de regularização de construções irregulares,
apresentando a documentação exigida.

COPASA
Vereador Juliano Carlos (Biju) foi ao escritório

regional da Copasa em Paraíso em busca de solu-
ções para a constante falta d’água no Bairro
Diamantina e adjacentes. Caminhões pipas foram
disponibilizados para minimizar o problema, e pes-
quisa para identificar vazamentos. “Como é frequen-
te o problema cobrei solução eficaz e imediata, até
que investimentos para estruturação definitiva se-
jam realizados. Saio daqui com a promessa da
montagem de uma elevatória no bairro que irá pos-
sibilitar estancar o problema”, postou Biju.

NOMEAÇÕES
O Governo de Minas publicou no Diário Oficial

sexta-feira (23/6) a nomeação de mil novos profis-
sionais da Educação aprovados em concurso pú-
blico para atuar em escolas da rede estadual de
ensino. As nomeações são referentes ao saldo de
aprovados, após terem sido nomeadas todas as
vagas oferecidas no Edital SEE n.º 07/2017. Con-
templa 500 cargos de Professores de Educação
básica e 500 cargos de Especialistas da Educa-
ção Básica. Os nomeados atuarão em 268 municí-
pios de 46 SREs.

MEMÓRIA PARAISENSE
No dia 23 de junho de 1938, portanto há 85 anos,

houve o início da queima de 70 mil sacas de café
em São Sebastião do Paraíso, solução adotada
pelo governo federal para tentar regular o mercado
e baixar o volume de estoques excedentes. A foguei-
ra deveria arder por dois meses seguidos para atin-
gir a cota prevista para a destruição do café, consi-
derado um dos mais saborosos do mundo devido
ao suave teor de acidez. (Extraído do Livro Efeméri-
des Paraisenses).
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F A L E C I M E N T O S
17/06 - Maria Abadia de Paula Ferreira, 88 anos
17/06 - Sônia Vieira dos Santos, 53 anos
17/06 - Wilda das Dores Nascimento Leal, 88 anos
17/06 - Aparecido Divino da Costa, 58 anos
19/06 - Isabela Silveira Souza, 6 anos
19/06 - Lizabete Penha Teixeira, 74 anos
21/06 - Maria Claudete da S. Meireles, 67 anos
21/06 - Nati Morto
22/06 - Marly de Fátima Pereira, 62 anos
22/06 - João Felype Ramos da Silva, 3 meses
23/06 - Ângela Maria Marfório Mendes, 70 anos

um republicano no poder ou se enquadram no setor mais
intolerante e polarizado da sociedade. São mais radicais
em seus posicionamentos, ao estilo "aos opositores o
rigor da lei, aos meus, não é bem assim".

O fato é que será uma eleição duríssima com narrati-
vas de ambas os lados, e novamente com as redes soci-
ais e as fake News com papel protagonista no processo
eleitoral. Independente do país, democracia não é um
regime político pronto e acabado. Deve estar sempre em
aprimoramento e evolução em conformidade com os de-
safios da cidadania. É o que deveria ser, ao contrário de
interesses escusos de alguns pseudo democratas.

Cada país tem suas singularidades. No caso do Bra-
sil algo também inédito se passou. Entre 2017 e 2019,
Lula foi condenado, por lavagem de dinheiro e corrupção
passiva, em três instâncias e julgado por nove juízes.
Caso Petrolão, um dos maiores casos de corrupção em
âmbito mundial.

Lula ficou preso por quase dois anos, na sede da
Polícia Federal. Em 2021 teve as sentenças anuladas
pelo ministro do Supremo Tribunal Federal (STF) Edson
Fachin, em razão de entendimento de erro processual
por incompetência de foro. Posto isso, não significa que
o petista tenha sido absolvido, visto que as decisões fo-
ram por anulação e arquivamento das sentenças.

Dois países democráticos e continentais. Duas lide-
ranças políticas de grande carisma. Um de direita, outro
de esquerda. Ambos com casos abundantemente divul-
gados e com condenações ou prestes a se efetivar pelo
poder judiciário do respectivo país.  Por aqui um enten-
dimento questionável do STF possibilitou a candidatura
e a consequente vitória do atual presidente.

Por lá, uma omissão legal pode fazer com que Trump
volte a comandar a maior potência mundial. Sim, deve
ser terrível viver num país em que um condenado vira
Presidente!

(Fonte: Jornal Hoje em Dia 23/06/2023)

Se sabes, atende ao que ig-
nora, sem ofuscá-lo com a tua
luz.

Se tens, ajuda ao necessi-
tado, sem molestá-lo com a
tua posse.

Se amas, não firas o obje-
to amado com exigências.

Se pretendes curar, não
humilhes o doente.

Se queres melhorar os ou-
tros, não maldigues ninguém.

Se ensinas a caridade, não
te trajes de espinhos, para que
teu contato não dilacere os
que sofrem.

Tem cuidado na tarefa que
Deus te confiou.

É muito fácil servir à vis-
ta. Todos querem fazê-lo, pro-
curando o apreço dos ho-
mens.

Difícil porém, é servir às
ocultas, sem o ilusório manto
da vaidade.

É por isso que, em todos
os tempos, quase todo o tra-

Coluna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna Espírita
Em Silêncio

I N V E R N O
As noites mais longas, frias
Bem mais curtos seus dias;
Um convite ao recolhimento
Para analisar o pensamento!

O retrospecto da existência,
Por todas as estações vividas
Desde a infância, a inocência,
Às fases passadas das vidas!

Existem pessoas que sofridas
No inverno estão esquecidas
Muitas vezes não aquecidas,
Por presenças mais queridas!

Benvindo inverno com calor
dos sentimentos e protetor;
Sendo um período portador
Das boas ações com Amor!

María Amélia Leal
Escrivã aposentada, professora, advogada

21.06 - Início do Inverno

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Processo de Licitação,
Pregão n.º 073/2022 Presencial, Processo n.º 705/2022, Tipo menor preço,
sob o critério de julgamento menor preço global. Objeto: Aquisição de
Relógios de ponto destinados a diversas Secretarias deste município, para
controle de acesso dos funcionários aos seus devidos locais de trabalho, com
entrega imediata e participação exclusiva de ME, EPP ou MEI. A abertura
será dia 10 de Julho de 2023, às 13:00 horas. O edital completo e as demais
informações relativas a presente licitação encontram-se à disposição no
site: www.ssparaiso.mg.gov.br e na Prefeitura Municipal, Gerência de
Compras e Licitações, na Praça Inês Ferreira Marcolini,nº 60, Lagoinha,
nesta cidade, fone (0xx35) 3539-7000 ou fone/fax (0xx35) 3539-7015,
diariamente das 09:00 as 16:30 horas, onde poderão ser lidos, examinados e
adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG, 23 de Junho de 2023. FERNANDA
CRISTINA PEREIRA– Pregoeira.

balho das criaturas é disper-
sivo e enganoso. Em geral,
cuida-se de obter a qualquer
preço as gratificações e as
honras humanas.

Tu, porém, meu amigo,
aprende que o servidor since-
ro do Cristo fala pouco e
constrói, cada vez mais, com
o Senhor, no divino silêncio do
espírito...

Vai e serve.
Não te dêem cuidado as

fantasias que confundem os
olhos da carne e nem te con-
sagres aos ruídos da boca.

Faze o bem em silêncio.
Foge às referências pesso-

ais e aprendamos a cumprir,
de coração, a vontade de
Deus.

Bibliografia: Do livro Vinha de

Luz psicografia de Francisco

Cândido Xavier, pelo Espírito

Emmanuel. Extraído do site do

Centro Espírita Batuíra

Ribeirão Preto SP

"Não servindo à vista, como para agradar aos
homens, mas como servos do Cristo, fazendo de

coração a vontade de Deus." - Paulo. (Efésios, 6:6)PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG ABERTURA DE
LICITAÇÃO Proc. nº 158/23, Preg. Pres. nº 40/23, abertura dia 07/07/
23, 08h30m, para “Aquisição de materiais e equipamentos de uso
odontológico”. O edital está à disposição dos interessados na sede da
Prefeitura Municipal de Itamogi/MG, à Rua Olímpia E. M. Barreto nº 392,
Lago Azul das 09h às 16h e no site www.itamogi.mg.gov.br. Maiores
informações telefone (35) 3534-1104 e-mail licitacao@itamogi.mg.gov.br.
23/06/23 - Ronaldo Pereira Dias - Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG - RETIFICAÇÃO DE
PUBLICAÇÃO referente a Publicação do dia 20/04/23, quanto ao Proc. nº
103/23, Inex. nº 21/23, cujo o objeto é “Contratação de show artístico
com VOVOS DO FUNK, para apresentação no aniversário de 151 anos de
Itamogi/MG, no dia 24/06/23, no Parque de Exposições Expoita”, contratado
diretamente com ALEXANDRE CESAR LOPES, CPF 378.654.278-32,
onde se lê: pelo valor global de R$ 12.000,00, leia-se: pelo valor global de
R$ 18.000,00; referente a Publicação do dia 16/05/23, quanto ao Proc. nº
134/23, Inex. nº 27/23, cujo objeto é “Contratação de show artístico musical
com a dupla LUIGI E RODRIGO, para apresentação nas festividades do
aniversário de 151 anos de Itamogi-Mg, a ser realizado no dia 23/06/23, no
parque de exposições Expoita” com as pessoas físicas: LUIS CARLOS SILVA
LIMA, CPF 029.923.436-33 e RODRIGO APARECIDO DA SILVA, CPF
092.795.336-65, onde se lê: pelo valor global de R$ 9.000,00, leia-se: pelo
valor global de R$ 12.000,00. 23/06/2022 - Ronaldo Pereira Dias – Prefeito

Música sertaneja raiz.
Animação de eventos, festas de

aniversários, comemorações.
Contatos pelo telefone (35) 99259-8999

RONALDO
DUARTE
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O marketplace ACISSP
Shop!, ferramenta online
de comercialização de pro-
dutos da ACISSP (Associ-
ação Comercial, Industrial,
Agropecuária e de Servi-
ços de São Sebastião do
Paraíso), concentra em um
único local os produtos ofe-
recidos pelo comércio da
cidade, facilitando a vida
dos consumidores e ampli-
ando o alcance dos lojistas,
em especial aqueles locali-
zados em bairros distantes
do centro.

O ACISSP Shop! é uma
alternativa segura e para to-
dos os usuários, empresários
e consumidores, que tem ca-
pacidade de tráfego de da-
dos capaz de suportar gran-
de fluxo de visitas e compras
simultâneas, mesmo em ho-
rários de pico.

Um marketplace é como
um shopping virtual, ou seja,
uma plataforma online onde
há produtos ou serviços ofe-
recidos por diversos lojistas
ou profissionais diferentes.
Dessa forma, a tecnologia
conecta oferta (vendedores)
e demanda (consumidores).
Este modelo de negócios já
vem fazendo sucesso em di-
versos países há muitos anos.
Já no Brasil, grandes redes
varejistas passaram a utilizar
a ferramenta, migrando do e-
commerce para o mercado
on-line.

No caso do ACISSP
Shop!, a vantagem é ser uma
proposta local, de São Se-
bastião do Paraíso, que faz
com que os associados pos-
sam abranger um universo
maior de consumidores e ter
a facilidade, praticidade e
economia de vender por mei-

ACISSP SHOP!
oferece ótimas

opções de vendas para
comerciantes locais

Marketplace da Associação concentra estabelecimentos
da cidade oferecendo aos consumidores opções de
compras de inúmeros produtos em um único local

os digitais, uma vez que a fer-
ramenta é subsidiada pela
associação.

Para os compradores da
cidade, são muitas vantagens,
desde a agilidade da entrega,
que acontece no mesmo dia,
podendo ser de poucos mi-
nutos, até a otimização de
tempo, contribuindo nas ta-
refas do cotidiano. O ACIS
SP Shop! possui empresas de
alimentação, vestuário, calça-
dos, materiais elétricos e de
construção, além de qualquer
outro produto vendido pelos
comerciantes locais.

''Buscamos inovação e
otimização de tempo através
dessa ferramenta. Já imagi-
nou ter um aniversário ou al-
guma comemoração especi-

al que exija um presente e
devido a compromissos do
dia não ter condições para ir
até uma loja comprar? Pois
bem, o Acissp Shop! vem
para contribuir nesse e em
muitos outros sentidos'' ana-
lisou o presidente da ACIS
SP, Dr. Matheus Colomba-
roli.

Os interessados em obter
mais informações sobre o sis-
tema podem entrar em con-
tato com a associação pelo
telefone/whatsapp 3539-
4400. O marketplace pode
ser acessado através do en-
dereço shop.acissp.com.br
ou baixado pelas lojas de
aplicativos play store e apple
store.

(Assessoria de Imprensa ACISSP/CDL)

A classificação e degusta-
ção de cafés especiais tem
dois objetivos fundamentais:
conhecer a qualidade do pro-
duto a ser comercializado e
definir as suas características
únicas como sabor, corpo e
aroma.

No processo de comerci-
alização desse produto, a
classificação do café é uma
fase importante, pois atribui-
rá o valor de mercado do
produto. O ideal seria que
todo produtor rural soubes-
se realizar a análise física e
sensorial, para entender a
competitividade mercadoló-
gica e o real valor do seu tra-
balho. Pensando nisso, a
ACISSP AGRO conta com
um laboratório, no qual pon-
tuação e atributos são reali-
zados por profissionais qua-
lificados.

Para Gilson de Souza, di-
retor de Agronegócio da
ACISSP, aprimorar os co-

ACISSP AGRO
disponibiliza

classificação de
cafés especiais

Cafeicultor, traga sua amostra de café especial para descobrir a
pontuação e as notas de sabor que vão agregar valor ao seu produto

nhecimentos é crucial em
qualquer área. ''Aprender a
classificar e provar o seu café
é muito simples e é mais um
conhecimento adquirido.
Hoje, existem muitos cursos
no mercado que ensinam o
produtor nesse quesito. A
ACISSP oferece diversos
treinamentos de forma gratui-
ta e com certificação em par-
ceria com o SENAR'' finali-
zou.

Ter uma sala de classifica-
ção à disposição faz com que
o cafeicultor saiba o produto
que possui. Dessa forma, terá
controle total sobre seu ne-
gócio, não ficando dependen-
te somente do feedback da-
queles que compram seus
cafés. ''Esse é o primeiro ser-
viço de classificação de ca-
fés especiais de São Sebas-
tião do Paraíso aberto ao
público. Nós temos uma van-
tagem de ser um serviço que
tem uma isenção da associa-

ção que não é um player, ou
seja, não compra e não ven-
de café, e só vai fazer esse
serviço com ajuda de profis-
sionais qualificados do mer-
cado.

As amostras serão cegas,
desta forma os especialistas
não vão ter dados do produ-
tor daquela prova. Com esse
processo queremos gerar
credibilidade, para que os
produtores tenham a convic-
ção de que entregou uma
amostra que foi classificada
com a técnica perfeita, gran-
de profissionalismo, isenção
de mercado e posterior a
isso é utilizar desse laudo
para comercializar seus ca-
fés'' salientou Leandro
Galvão, coordenador da
Acissp Agro.

Para saber mais, entre em
contato pelo telefone/what
sapp 3539-4400 e agende
uma visita.

(Assessoria de Imprensa ACISSP/CDL)
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Por Paula Laboissière

Repórter da Agência Brasil 

BRASÍLIA

Uma plataforma de inteli-
gência artificial desenvolvida
por pesquisadores da Univer-
sidade Federal de Ciências da
Saúde de Porto Alegre auxilia
pacientes com Alzheimer a
preservarem a memória por
meio da terapia de reminiscên-
cia, que se baseia na recupe-
ração de memórias do passa-
do.  

De acordo com o Ministé-
rio da Educação, a interven-
ção é reconhecida em estudos
científicos pelos efeitos posi-
tivos sobre a saúde mental de
pacientes, cuidadores e fami-
liares, além do atraso da pro-
gressão dos sintomas.  

Diferentemente de outras
tecnologias em inteligência
artificial mais conhecidas,

Alzheimer: brasileiros criam
ferramenta que ajuda no tratamento

Projeto conquistou o Leão de Bronze no Festival de Cannes, na França

como o ChatGPT, a platafor-
ma bAIgrapher foi projetada
para produzir autobiografias e
não atua como um assistente
de escrita ou chatbot.  

O sistema utiliza depoi-
mentos de pessoas indicadas

pelo paciente, em formato de
texto, áudio e imagens. Os
materiais são interpretados,
organizados e reescritos para
construir uma autobiografia li-
terariamente uniforme e cro-
nologicamente ordenada. 

O projeto conquistou o
Leão de Bronze no Festival de
Cannes, na França, na cate-
goria Print&Publishing e re-
presenta, de acordo com o
ministério, auxílio tecnológico
para pessoas com Alzheimer.

Reprodução

De pé, saudoso treinador Lalado, saudoso Laércio Marinzeck, saudoso goleiro Volnei, saudoso
Antônio Nanucio, Ozorino Borges, saudoso Juju e saudoso Jorginho. Agachados: saudoso
Lerinho, Nandi, Romero Mafra, saudoso Gilberto Candiani e o saudoso Laércio do Aprígio

Arquivo Romero Mafra
Sebastião Tadeu Ribeiro

Este é o time de futebol
infantojuvenil da Associação
Atlética Paraisense do ano de
1954. Esta garotada boa de
bola da Verdona fez diversas
partidas preliminares do
timaço dos profissionais da
Paraisense, inclusive ficou in-
victa por 26 partidas disputa-
das com times de Paraíso e da
região.

Conforme o J S apurou,
este time era a coqueluche
do inesquecível e um dos
maiores presidentes que já
passou pela direção da
Paraisense, o saudoso Fúlvio
Guidi.

De pé da esquerda para a
direita, o saudoso treinador
Geraldo Borges Campos (La-
lado), saudosos Laércio Ma-
rinzeck e goleiro Volnei, sau-
doso Antônio Nanucio, Ozo-
rino Borges, saudosos Juju e
Jor-ginho. Agachados: saudo-
so Manoel Ribeiro (Lerinho),
Nandi, Romero Mafra, saudo-

Relembrar é viver

so Gilberto Candiani e o sau-
doso Laércio Rodrigues (do

Aprígio). Destes doze nomes
relacionados, somente estão

entre nós, Romero Mafra,
Ozorino Borges e Nandi.

No início da tarde de quin-
ta-feira, 22 de junho, o prefei-
to Marcelo Morais, o secre-
tário municipal de Educação
Lucas Cândido de Oliveira, as
assessoras pedagógica Léa
Aparecida de Carvalho Ribei-
ro e Elenir Aparecida de Oli-
veira Novaes estiveram na
Secretaria de Estado de Edu-
cação de Minas Gerais, em
Belo Horizonte, onde apresen-
taram o projeto “Educação em
Movimento”, desenvolvido
pela Secretaria Municipal de
Educação São Sebastião do
Paraíso para ajudar na recu-
peração dos alunos pós-
pandemia da Covid-19 que ti-
veram o processo educacio-
nal prejudicado.

A visita, conforme desta-
cou o prefeito Marcelo Mo-
rais, se deu mediante convite
do secretário de Estado de
Educação Igor de Alvarenga,
que no início de maio deste ano
esteve no Município em visita
técnica à Superintendência. O
secretário visitou a Secretaria
Municipal de Educação, onde
pôde conhecer um pouco dos
trabalhos que são realizados
pela Pasta no Município.

“É uma alegria muito gran-
de poder ser uma referência
a nível estadual com um pro-
jeto que começou lá em 2021
e que buscou recuperar nos-
sas crianças que tiveram o seu
processo de alfabetização pre-
judicado pela pandemia da
Covid-19. É gratificante para
a equipe poder ver que todos
os investimentos que estamos
fazendo na Educação têm
dado esse retorno e, hoje, um
projeto que começou aqui, em
São Sebastião do Paraíso, será
modelo a nível estadual para
a Educação de Minas Gerais”,
ressalta o prefeito.

Para o secretário munici-
pal de Educação, Lucas Cân-

Equipe pegógica de
Paraíso apresenta
projeto “Educação
em Movimento”,

em BH

dido de Oliveira, “a apresen-
tação do nosso projeto Edu-
cação em Movimento signifi-
cou a consagração de que
estamos no caminho certo,
com propostas educacionais
voltadas exclusivamente para
aqueles que mais precisam.
Os assessores do Secretário
Igor Alvarenga nos questiona-
ram sobre as etapas que fo-
ram vencidas e os principais
desafios”, conta.

De acordo com a assesso-
ra pedagógica, Elenir Novaes,
a apresentação do projeto em
BH, realizado pela equipe pe-
dagógica da Educação, vem
para reforçar a importância de
ações efetivas no espaço edu-
cacional. “Quando existe uni-
dade de ações, o alcance é
amplo. Nesse processo con-
seguimos compartilhar com a
equipe da Secretaria Estadu-
al de Educação de Minas Ge-
rais a importância do aprimo-
ramento e investimento no ní-
vel do conteúdo, no conheci-
mento e na habilidade do pro-
fessor e no envolvimento dos
alunos dentro da perspectiva de
melhoria e aprendizagem a lar-
ga escala. Essas ações têm
produzido resultados coerentes
com nossas aspirações para a
rede municipal”, completa.

A assessora pedagógica
Léa Aparecida de Carvalho
Ribeiro destaca que a visita na
SEE foi muito importante para
nossa Educação Municipal.
“Acreditamos na educação
como ferramenta de transfor-
mação. Que a nossa experi-
ência com a Intervenção Pe-
dagógica possa ser uma refe-
rência para outros municípios,
e que muitas crianças possam
ter a oportunidade de apren-
der a ler e escrever e assim
seguir sucesso com seus es-
tudos”, finaliza.

(Secom Pref. SSP)
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Por Ralph Diniz

A Secretaria de Meio Am-
biente de São Sebastião do
Paraíso deu início, no mês de
maio, a um programa que
transforma resíduos de poda
e jardinagem em insumo or-
gânico e repassa a agriculto-
res do município sem nenhum
custo. A matéria-prima pode
ser utilizada em compostagem,
forragem de solo agrícola e de
aviários, além de combustível
para fornos e caldeiras.

O objetivo principal do pro-
grama é proporcionar
destinação sustentável ao
material que antes era enter-
rado ou queimado, gerando
impactos ambientais e desper-
dício de recursos. Além disso,
o programa também traz be-
nefícios sociais e econômicos
para o município, como a ma-
nutenção da limpeza da cida-
de, a prevenção de incêndios,
a eliminação da disposição fi-
nal do material, a redução da
demanda de espaço para des-
carte, o aumento da vida útil
do aterro sanitário e o incenti-
vo ao desenvolvimento econô-
mico sustentável.

Segundo o secretário mu-
nicipal de Meio Ambiente,

Programa da Prefeitura transforma
material de poda em insumo orgânico

Antes parado, triturador de galhos é usado pela Secretaria de Meio Ambiente para criar composto utilizado na agricultura

Renan Jorge Preto, o progra-
ma foi possível graças à re-
cuperação de uma máquina
trituradora que estava em de-
suso na Prefeitura há anos. O
equipamento foi adquirido em
gestão anterior por cerca de
R$ 40 mil, mas nunca tinha
sido usado porque precisava
ser alimentado por eletricida-
de trifásica, inexistente no
Parque da Serrinha. Diante
disso, a pasta adaptou a
trituradora, que passou a fun-
cionar acoplada a um trator.
O investimento foi de cerca de
R$ 9 mil. “Com pouco inves-
timento, estamos transforman-
do um material, que antes era
enterrado ou até queimado,
em um insumo orgânico que
vai retornar ao ciclo produti-
vo e ajudar muito na agricul-
tura local”, explica Preto.

Para participar do progra-
ma, os interessados devem
fazer sua inscrição na Secre-
taria de Meio Ambiente,
protocolando uma ficha de
inscrição preenchida (disponí-
vel no site da prefeitura), do-
cumentos pessoais (se pessoa
física) ou contrato social atu-
alizado e documentos do res-
ponsável (se pessoa jurídica).
O material será disponibilizado

respeitando a ordem cronoló-
gica da lista de inscritos, con-
forme quantidade disponível.

O inscrito deverá retirar o
material no Parque da Serrinha
nos horários de funcionamen-
to do local (segunda-feira a
sexta-feira, das 7h às 16h;
sábados e domingos, das 9h às
16h). A ficha de inscrição de-
verá ser apresentada no mo-
mento da retirada do materi-

al. O inscrito será comunica-
do para retirada do material
através dos meios de comuni-
cação informados na ficha de
inscrição. No ato da retirada
do material, o inscrito recebe-
rá o Certificado de Doação,
para fins de comprovação de
origem.

O programa Ciclo Verde é
uma iniciativa pioneira na re-
gião e tem recebido elogios

aSecretaria investiu R$ 9 mil para adaptar trituradora de galhos e acoplá-lo a um trator

Ralph Diniz

dos agricultores beneficiados.
De acordo com Renan Preto,
a Prefeitura espera ampliar o
programa e atender cada vez
mais produtores rurais interes-
sados em receber o material
triturado. Para isso, conta com
a colaboração da população
para que faça o descarte cor-
reto dos resíduos vegetais. A
Secretaria de Meio Ambiente
também orienta que os mora-

dores não façam a queima dos
resíduos, pois isso é proibido
por lei e pode causar danos à
saúde e ao meio ambiente.

Para mais informações
sobre o programa Ciclo Ver-
de, os interessados podem
entrar em contato com a Se-
cretaria de Meio Ambiente
pelo telefone (35) 3539-7020
ou pelo e-mail meioambiente
@ssparaiso.mg.gov.br.

Por Ralph Diniz

Em partida válida pela
primeira rodada da segunda
fase do torneio regional da
Taça EPTV, a equipe Paraíso
Futsal conquistou uma vitória
expressiva contra Ouro Fino,
vencendo por 4 a 2. O embate,
que ocorreu na cidade de
Bandeira do Sul, marcou um
passo importante para o time
paraisense na competição.

Os gols foram marcados
por Pezinho, que balançou a
rede duas vezes, Allan e o
experiente Fernando Dourado,
remanescente da Era de Ouro
do futsal paraisense. A
competição está estruturada
de maneira que, nesta fase, as
equipes classificadas na
primeira fase foram divididas
em grupos de três, onde todas
se enfrentam. O time com
mais pontos no triangular
segue em busca do título.

Com a recente vitória, o
Paraíso Futsal lidera o Grupo
9 com três pontos, a mesma
pontuação de Ouro Fino, que
já cumpriu seus dois compro-
missos. Contudo, a equipe
paraisense ainda tem um

desafio pela frente, contra
Caxambu, no dia 29, em Elói
Mendes. Caso consiga ao
menos um empate, o time se
classifica para as oitavas de
final do campeonato.

O treinador Jeferson
Barbino, demonstra otimismo
com o desempenho da equipe,
que retorna à Taça EPTV
depois de seis temporadas.
“Estamos em uma crescente
muito boa. Estamos muito

entrosados e comprometidos
e vamos buscar chegar o mais
longe que pudermos nesse
retorno de trabalho do Paraíso
Futsal”, declara.

Embora tenha a vantagem
do empate contra o já eli-
minado Caxambu, Barbino
descarta a ideia de que o time
entrará em quadra pensando
na igualdade do placar. “Temos
todos esses dias para treinar e
nos preparar bem. O empate

já serve, mas iremos fazer essa
viagem longa em busca de
mais uma vitória”, afirma o ex-
atleta e agora treinador.

O Paraíso Futsal possui um
histórico de sucesso na Taça
EPTV, com três campeonatos
conquistados em 1996, 2011 e
2012. Atualmente, a equipe
passa por um processo de
reestruturação do projeto que
marcou história no futsal
regional e nacional.
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Equipe vence Ouro Fino por 4 a 2 e depende de um empate
na próxima semana para passar de fase no torneio regional

Paraíso Futsal dá passo importante
rumo ao mata-mata da Taça EPTV

O município de São Sebas-
tião do Paraíso atingiu índice
histórico no programa Cultual
de Investimento do Estado de
Minas Gerais na proteção do
patrimônio cultural. Paraíso
obteve sua melhor nota na pon-
tuação do ICMS Cultural des-
de que começou a participar do
programa em 1997, com pon-
tuação provisória de 18,48 pon-
tos, superando a microrregião
e ficando em terceiro lugar no
Sudoeste Mineiro. O Municí-
pio vem numa crescente da
pontuação, tendo, no último
ano, obtido 16,65 pontos.

A nota é calculada pela evi-
dência nas ações de preserva-
ção patrimonial realizadas em
2022. Conforme destaca a his-
toriadora Letícia Pimenta, a nota
será revertida pela Fundação
João Pinheiro em recursos que
serão recebidos em 2024 pelo

Paraíso alcança índice histórico no programa
ICMS do Patrimônio Cultural de Minas Gerais

Município com a finalidade de
novos projetos de proteção aos
bens culturais. O índice é dado
pelo Instituto Estadual do
Patrimônio Histórico e Cultural
(IEPHA-MG) por meio do pro-
jeto desenvolvido há décadas
pelo Estado de Minas Gerais
que incentiva a preservação do
patrimônio cultural mineiro me-
diante repasse de recursos para
os municípios que preservam
seus bens culturais.

Todo esse valor deve ser
depositado em uma conta es-
pecífica do Fundo Municipal
do Patrimônio Histórico e Cul-
tural e gasto com novas ações
de proteção que resultarão no-
vamente em pontuação para o
município. A equipe de traba-
lho do Departamento de Cul-
tura em conjunto com o Con-
selho Municipal do Patrimônio
Histórico e Cultural quem rea-

liza a mediação dessas ações
em de forma a dar contornos
para a identidade cultural e his-
tórica da população.

Ao observar o núcleo regio-
nal em que Paraíso está inseri-
do o destaque é perceptível. Na
Microrregião de São Sebastião
do Paraíso, a "Cidade dos Ipês"
foi o município de melhor des-
taque. Já no Sudoeste de Mi-
nas, só fica em seguida dos
municípios de Guapé e Carmo
do Rio Claro, que possuem par-
cela devido ao tombamento es-
tadual do Lago de Furnas, au-
mentando sua pontuação na or-
dem de 3,5 pontos. Já Paraíso
possui bens tombados somente
na esfera municipal trabalhan-
do na proteção e difusão da edu-
cação desses bens.

Para o secretário municipal
de Educação e Cultura, Lucas
Cândido de Oliveira, ver este

resultado no ICMS-Cultural é
sinal de comprometimento de
uma equipe séria e eficaz, que
junto com um Conselho do
Patrimônio Cultural atuante,
consegue defender e salvaguar-
dar a história e a memória de
seu povo.

"Por estar à frente da Ge-
rência de Cultura por muitos
anos, tenho consciência da di-
ficuldade de se conseguir tal
pontuação e tenho agora que
agradecer a confiança e credi-
bilidade do prefeito Marcelo de
Morais que autorizou outros
profissionais ligados à área a
estarem a frente deste trabalho,
isto é, a equipe foi reforçada e
esta pontuação é o fruto da se-
mente plantada desde 2021.
Juntos vamos garantindo a pre-
servação dos nossos bens cul-
turais", finaliza.

Pontuação provisória:

MICRORREGIÃO DE SÃO SEBASTIÃO DO PARAÍSO

Município/ Pontuação provisória

São Sebastião do Paraíso / 18,48
Guaxupé/ 18,01
Nova Resende / 15,00
Arceburgo / 14,89
Guaranésia / 14,85
Monte Santo de Minas / 14,37

Jacuí/ 13,32
Cabo Verde / 12,78
Monte Belo / 12,51
Muzambinho / 10,19
São Pedro da União / 9,93
Juruaia / 9,72
Itamogi / 9,72
São Tomás de Aquino / 9,25

Município/ Pontuação provisória

Guapé / 19,77
Carmo do Rio Claro / 19,11
São Sebastião do Paraíso / 18,48
Guaxupé / 18,01
Ibiraci / 17,52
Cássia / 17,49
Passos / 16,88
Piumhi / 15,25
Nova Resende / 15,00
Arceburgo / 14,89
Guaranésia / 14,85

SUDOESTE DE MINAS

Monte Santo de Minas / 14,37
Alpinópolis / 13,70
Jacuí / 13,32
Cabo Verde / 12,78
Monte Belo / 12,51
São Roque de Minas / 10,33
Muzambinho / 10,19
São Pedro da União / 9,93
Itamogi / 9,72
Juruaia / 9,72
São Tomás de Aquino/ 9,25
Pratápolis / 6,50
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Entretanto
Renato Zupo *

CONGRESSISTAS
A Coréia do Norte e a China também possuem con-

gressos parlamentares. Isso não quer dizer, neces-
sariamente, que por lá se vivenciem democracias.
Toda vez que o Poder Legislativo se curva ante outros
poderes da República, não se tem mais uma Repú-
blica, mas um regime ditatorial. A democracia republi-
cana é o império das leis e sua confecção deve ser
prerrogativa exclusiva de um congresso de legislado-
res. Quando o Parlamento apenas sanciona a vonta-
de do Poder Judiciário, ou cria leis somente para agra-
dar ao presidente da vez no poder, não está sendo
um poder independente, mas um títere, uma mario-
nete, manejada por forças nem tão  ocultas assim
em um regime de exceção.

UBER
Amigo meu virou motorista de aplicativo e está muito

satisfeito em receber justa remuneração ... do
aplicativo! Seu patrão é o aplicativo. Em uma audiên-
cia cobrei de um condenado prova de emprego certo
e honesto e o reeducando me exibiu a tela do seu
celular onde, no aplicativo, se identificava o condutor,
ele próprio. E serviu como prova de  profissão hones-
ta. O  Uber, aplicativo que substitui taxis no mundo
inteiro, é mais econômico e bem mais  barato e nas-
ce como um “bico” para a  pessoa que, tendo empre-
go fixo e carro na garagem,  pretenda ganhar um ex-
tra fazendo pequenas corridas nas horas de folga. Ou
seja, o Uber nasce um “bico” para o motorista do
aplicativo. Aqui, virou na maioria dos casos única fon-
te de renda, quebrou os taxistas, seus condutores não
arrecadam tributos e o TST – Tribunal Superior do
Trabalho- já  entendeu que há vínculo empregatício
entre o aplicativo e o condutor. Vai condenar  o
aplicativo a pagar acertos rescisórios trabalhistas.
Tempos modernos e incríveis, em que um programa
de computador figura no banco dos réus.

INCRÍVEL MAS VERDADEIRO
Os tribunais puseram na rua a um narcotraficante

internacional preso com toneladas de drogas pesadas,
obviamente destinadas ao comércio. O motivo: uma
tecnicalidade do flagrante. Enquanto isso, o blogueiro
Monark é bloqueado pelo STF, O povo não consegue
entender (aliás, nem eu). E enquanto bloqueiam bens
do Monark, devolvem os do traficante solto, “Batatinha”.
Por pouco, muito pouco, não devolvem a droga dele.
Mas vão acabar fazendo- acreditem, estamos no Bra-
sil. Se há seis anos atrás te dissesem que Lula seria
inocentado e eleito e que Deltan e Moro estariam no
banco dos réus, você acreditaria?

BERLUSCONI – O MITO
Sou italiano e sempre reconheci em Silvio

Berlusconi um empreendedor que representa uma
resposta popular à esquerda italiana. Popular,
alavancou empregos e melhorou a economia do ve-
lho país da bota, incrementou o mercado interno e
gerou superávits sucessivos na sua balança comer-
cial. Foi bom para a Itália como foi bom como dirigen-
te do futebol, tornando o seu Milan o  melhor time do
mundo  por mais de uma década. Morreu recente-
mente, processado, agredido pela imprensa mundial,
no ostracismo, mas ainda rico, mas ainda o melhor
dirigente italiano deste século, o que não é pouco.
Assassinaram sua reputação em vida e o fazem post
mortem, não satisfeitos. O mesmo com Trump, Boris
Jhonson,  Bolsonaro. Todos de direita. Todos adver-
sários ferrenhos  do comunismo e, por isso, apedre-
jados pela mídia – mesmo Berlusconi, que era dono
de um conglomerado de comunicação.

JUROS ALTOS – QUEM GANHA?
O  Banco Central se prepara para aplicar os juros

mais altos do mundo: 13% ao ano. E Lula questiona a
autonomia do Banco Central internamente, mas deve
dar o braço a torcer, no fim das contas. É o BC
desvinculado da política que garantiu uma boa gestão
durante o governo Bolsonaro e uma transição econô-
mica e monetária sem sustos diante do novo gestor
petista da nação. Em linhas gerais, o Banco Central
compra e vende ativos financeiros e escolhe os ca-
minhos da moeda brasileira, influenciando no seu flu-
xo e nos negócios governamentais. Os juros altos tra-
vam o  consumo excessivo e o endividamento. Pode
ser uma boa a curto prazo, produz um belo botox nos
números e indexadores gerais. A longo prazo, gera
estagnação financeira, a “estagflação”, e  desempre-
go. No  setor privado juros altos tem dupla causa: re-
munerar o crédito e protegê-lo. No  segundo  caso os
juros são altíssimos, principalmente os do cartão de
crédito, porque cobrem o prejuízo de usuários
inadimplentes. Quem gasta e paga em dia paga tam-
bém pelo caloteiro e por isto os juros altos. Seria isso
ou apelar para cobranças judiciais, que no Brasil não
dão em nada ou quase nada devido à nossa  legisla-
ção protetiva de consumo, que acaba protegendo tam-
bém aos inadimplentes, caloteiros e espertalhões.
Porque não temos infraestrutura judiciária para coibir
inadimplência, os bancos e instituições financeiras
cobram, por ela, os juros daqueles que realmente
pagam em dia. Os justos  (e  juros) pagando pelos
pecadores, literalmente.

O DITO PELO NÃO DITO.
“As mulheres de direita são mais bonitas que as

mulheres de esquerda.” (Silvio Berlusconi, político e
empresário italiano).

Os casos de morte de abe-
lhas em virtude da aplicação de
agrotóxicos e os seus danos
ambientais e econômicos mo-
tivaram a realização de uma
audiência pública na Assem-
bleia Legislativa de Minas Ge-
rais, na última quinta-feira, dia
15 de junho, por meio de re-
querimento do deputado esta-
dual Leleco Pimentel. Além do
parlamentar, participaram da
atividade o deputado federal
Padre João; o deputado esta-
dual Antonio Carlos Arantes; o
assessor legislativo da deputa-
da estadual Leninha, José An-
tonio Ribeiro (T’sé); apiculto-
res; pesquisadoras; e represen-
tantes do Instituto Mineiro de
Agropecuária (IMA), da Se-
cretaria do Estado de Agricul-
tura, Pecuária e Abastecimen-
to (SEAPA), do Conselho Re-
gional de Engenharia e Agro-
nomia de Minas Gerais (CREA-
MG), da Associação Mineira
das Escolas Famílias Agríco-
las (AMEFA), da Campanha
Permanente Contra os Agrotó-
xicos e Pela Vida, do Polo Agro-
ecológico do Sul e Sudoeste de
Minas e da Articulação Mineira
de Agroecologia (AMA). 

No início da audiência, o
apicultor Marcelo Francisco
Ribeiro, mais conhecido como
Batata, do município de Jacuí,
contou sobre o início do mo-
vimento em defesa dos polini-
zadores protagonizado por api-
cultores e meliponicultores em
Minas Gerais. De acordo com
Batata, o Movimento Defen-
dendo Irá - palavra que signifi-
ca em Tupi Guarani “o mais
puro mel” - iniciou no mês de
janeiro de 2023, após ele en-
contrar 80 colmeias mortas, o
equivalente a cerca de 4 mi-
lhões de abelhas, em seu api-
ário.

“Muitas vezes aconteceu
isso e a gente abaixa a cabeça
por medo do dono da proprie-
dade mandar a gente tirar as
colmeias do local se a gente fi-
zer uma denúncia e eu sempre
tive esse medo também, mas,
nesse dia, eu falei que não iria
fazer isso não, que ia tomar
uma atitude porque essa mor-
tandade de abelhas tem que
acabar”, disse.

Após a ocorrência, o api-
cultor enviou as amostras para
um laboratório no interior de

Mortalidade de abelhas pelo
uso de agrotóxicos é tema de
audiência pública na ALMG

São Paulo para análise e o lau-
do apontou a presença de
quantidades elevadas de agro-
tóxicos como glifosato, clorpi-
rifós, permetrina, propanil e
trifluralina. O caso ganhou no-
toriedade na imprensa regional
e motivou a organização de
apicultores e meliponicultores
em defesa da proibição da pul-
verização aérea e da aplicação
foliar do princípio ativo fipronil
no Estado de Minas Gerais,
devido ao impacto na morte
das abelhas. “A gente não quer
prejudicar agricultor nenhum,
a gente quer trabalhar junto
com ele. A gente precisa do
agricultor para colocar as abe-
lhas na área, porque se a gente
partir de comprar área para
colocar abelha, a apicultura se
torna inviável”. 

Pedro Henrique Barbosa de
Abreu, professor de saúde co-
letiva na Universidade Federal
de Ouro Preto e integrante do
Polo Agroecológico do Sul e
Sudoeste de Minas e da Cam-
panha Permanente Contra os
Agrotóxicos e Pela Vida alertou,
durante a sua fala, sobre como
a morte de abelhas pelo uso de
agrotóxicos sinaliza um proces-
so mais amplo que afeta tam-
bém os humanos, embora em
nós possa se tornar visível ape-
nas a longo prazo. “À medida
que a gente está visualizando o
que está acontecendo com as
abelhas, a gente tem um indi-
cador do que está acontecen-
do também com a nossa saú-
de”. 

Segundo o professor, a
morte de abelhas tem sido con-
siderada um indicador de vigi-
lância popular em saúde am-
biental e não será resolvida ape-
nas com a substituição dos
princípios ativos. “Simples-
mente trocando princípios ati-
vos que vão diminuir essa visu-
alização da mortandade das
abelhas - o que não quer dizer
que elas não vão ser impactadas
em longo prazo, assim como
na capacidade de defesa do seu
organismo -, nós não vamos de
fato estar criando uma solução,
mas sim prolongando proble-
mas”. 

Abreu defendeu a ampliação
do debate e o fomento à agro-
ecologia como alternativa ao
uso de agrotóxicos no Estado
de Minas Gerais e o fortaleci-
mento das políticas públicas
estaduais como a Política Es-
tadual de Agroecologia e Pro-
dução Orgânica (PEAPO), ins-
tituída pela Lei nº 21146/2014,
e o Grupo Executivo Perma-
nente da Estratégia Intersetorial
de Redução do Uso de Agro-
tóxicos e Apoio à Agroecologia
e à Produção Orgânica (GEP),
instituído pelo Decreto nº
47223/2017, com previsão or-
çamentária e participação po-
pular.

No mesmo sentido, o en-
genheiro agrônomo e assessor
legislativo da deputada estadu-
al Leninha, José Antonio Ribei-
ro (T’sé), indicou a necessida-
de de implementação do Plano
Estadual de Agroecologia e Pro-

dução Orgânica (PLEAPO),
previsto no PEAPO, e sugeriu
a priorização da destinação de
recursos pelo Governo Estadual
para as ações direcionadas à
agroecologia e à produção or-
gânica realizadas pelo IMA,
pela Empresa de Pesquisa
Agropecuária de Minas Gerais
(EPAMIG) e pela Empresa de
Assistência Técnica e Extensão
Rural do Estado de Minas Ge-
rais (EMATER-MG). T’sé re-
latou ainda que no âmbito do
legislativo, há pelo menos 33
projetos de lei sobre o tema, a
maioria com a tramitação pa-
rada, e ressaltou a importância
de que esses projetos avancem
para atualizar e aperfeiçoar a
legislação estadual.

No final da audiência, as
indicações apresentadas pelos
participantes como a elabora-
ção do PLEAPO e do Plano de
Ação da Estratégia Intersetorial
de Redução do Uso de Agro-
tóxicos e Apoio à Agroecologia
e à Produção Orgânica foram
encaminhados por meio de re-
querimentos para a presidência
da Comissão de Agropecuária
e Agroindústria da Assembleia
Legislativa de Minas Gerais.
Também foram protocolados,
anteriormente à realização da
audiência pública, pelo Depu-
tado Leleco Pimentel, dois pro-
jetos de lei que visam a proibi-
ção da aplicação foliar do prin-
cípio ativo fipronil e da pulveri-
zação aérea de agrotó-xicos no
Estado de Minas Gerais.

por Tatiana Plens

Reprodução

A Secretaria Municipal de
Esporte e Lazer, promoverá
no próximo dia 15 de julho,
sábado, a segunda edição do
Festival Cidade dos Ipês de
Basquete 3x3. O campeonato
será realizado na Arena
Olímpica João Mambrini, a
partir das 7h30.

O evento busca resgatar
o basquete em São Sebas-
tião do Paraíso, tendo em
vista que a modalidade

esteve paralisada durante
anos. O trabalho vem sendo
realizado em núcleos pelo
técnico de esportes Ander-
son Lino, nas escolas e no
CEESP (antigo Sesi), uma
parceria com a Secretária
Municipal de Educação e
Cultura, para que as aulas
sejam desenvolvidas no
sexto horário.

O secretário municipal de
Esporte e Lazer Daniel Na-

ves ressalta a evolução do
projeto que está a cada dia
mais técnico, e com poucos
meses de trabalho tem colhi-
do frutos. ”Graças ao projeto
que estamos realizan-do, já
conseguimos formar equipes
para a organização de cam-
peonatos amistosos e, quem
sabe, para 2024 a realização
de campeonatos desta mo-
dalidade”, completa Daniel
Naves.

Prefeitura de Paraíso promove
2ª edição do Festival Cidade

dos Ipês de Basquete 3x3

As inscrições podem
ser realizadas através do
link disponível no site da
Prefeitura de São Sebas-
tião do Paraíso, pela bio
do Instagram e Face-
book. Quaisquer dúvidas
que os interessados em
participar do campeonato
ou projeto o contato pode
ser feito pelo telefone (35)
3531-2807.

(por Maria Eduarda Magalhães)

FOTOS: Reprodução
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Falta d´água, vazamento com desperdício d´água e lotes vagos sujos
de matos, incomodam e preocupa moradores do Jardim Diamantina

FOTOS: Tadeuzinho

Sebastião Tadeu Ribeiro

Preocupados e indignados,
mais uma vez diversos mora-
dores do Jardim Diamantina,
procuraram o Jornal do Sudo-
este, para fazer sérias denún-
cias. Por este motivo a repor-
tagem do JS foi até aquele
bairro que fica na Zona Norte
de São Sebastião do Paraíso,
onde constatou que os recla-
mantes estão cobertos de ra-
zão. A primeira e antiga recla-
mação é referente vários lo-
tes vagos sujos de matos que
estão espalhados por várias

Moradores no Diamantina
reclamam sobre lotes sujos,
falta d’água e caixa vazando

ruas do bairro, principalmente
uma enorme gleba de propri-
edade particular que está um
matagal e que fica localizado
de frente para a Rua José Luiz
Filho. Nos lotes sujos mora-
dores já se depararam com
ratos, carrapatos e até serpen-
tes. Pedem providências por
parte do órgão responsável da
Prefeitura para notificar ur-
gentemente os proprietários
efetuar a limpeza e fazerem
as calçadas destes lotes va-
gos, imundos de sujeiras.
Moradores temem ser ataca-
dos por bichos peçonhentos,

insetos, carrapatos e de haver
a presença do mosquito trans-
missor da dengue.

Outra reclamação de di-
versos moradores do Jardim
Diamantina ë que tem acon-
tecido por diversas vezes a
falta de água potável distribu-
ída pela Copasa. Inclusive ina-
ceitável fato ocorreu nova-
mente no final da semana pas-
sada e se estendeu até o iní-
cio desta semana, afirmam os
reclamantes. Também não
pode acontecer e está acon-
tecendo, inclusive nesta quar-
ta-feira 21, uma das três cai-

xas de depósito de água da
Copasa encheu e ficou vazan-
do pelo ladrão, desperdiçando
milhares de litros d’água em
um bairro onde tem faltado
água. Pedem providências por
parte da Copasa para que es-
tas aberrações não venham
acontecer novamente.

Por Ralph Diniz

Em uma operação de res-
gate realizada pela 2ª Delega-
cia Regional de Polícia Civil de
Minas Gerais, um macaco-pre-
go foi encontrado em condi-
ções alarmantes em São Se-
bastião do Paraíso. A opera-
ção, que contou com a colabo-
ração do Corpo de Bombeiros
e de uma clínica veterinária
parceira, resultou no resgate do
primata que vivia em uma gai-
ola, sujeito a condições climá-
ticas adversas e insalubres.

Peritos criminais e um
médico veterinário, ao avalia-
rem o estado de saúde do
macaco, confirmaram que ele
apresentava um nível de
estresse elevado, em grande
parte devido ao ruído exces-
sivo do local. Segundo o De-

PC resgata macaco em
situação de maus-tratos

Animal silvestre vivia em uma gaiola e era exposto em
condições inadequadas pelo proprietário de um estabelecimento

legado Rafael Gomes, a gaio-
la estava localizada em um
estabelecimento onde cons-
tantemente se realizavam
eventos festivos, ampliando o
estresse do animal.

O indivíduo responsável
pela custódia do macaco foi
levado à delegacia local, onde
assinou um Termo Circunstan-
ciado de Ocorrência. Ele está
agora sujeito a responder por
crime de maus-tratos a ani-
mais. O macaco-prego foi en-
tregue a uma veterinária espe-
cialista em animais silvestres,
que cuidará do seu restabele-
cimento e dará ao animal um
novo lar adequado à sua espé-
cie. A posse de animais silves-
tres sem a devida autorização
é ilegal e podem resultar em
penalidades legais severas, in-
cluindo multas e detenção.

Peritos criminais e um médico veterinário confirmaram
que animal apresentava nível de estresse elevado

Por Ralph Diniz

Na tarde de quinta-feira, 22,
o prefeito de São Sebastião do
Paraíso, Marcelo Morais, en-
controu-se com Pedro Bruno,
Secretário Estadual de Infra-
estrutura, e Rodrigo Tavares,
diretor do Departamento de
Estradas de Rodagem de Mi-
nas Gerais (DER-MG). A reu-
nião ocorreu na Cidade Admi-
nistrativa, em Belo Horizonte,
e foi viabilizada pelo deputado
estadual Antônio Carlos Aran-
tes.

O assunto principal foi a
construção de uma alça de
acesso ao bairro Cidade Indus-
trial, visando a melhoria na
mobilidade dos moradores da-
quela região.

O encontro foi considera-
do de suma importância para a
mobilidade urbana do municí-
pio, uma vez que a obra do tre-
vo que interliga as rodovias
MG-050 e MCG-491, atual-

Reunião discute construção de acesso
ao Cidade Industrial em novo trevo

Prefeito e deputado se reúnem com secretário de Infraestrutura para tratar de alça de acesso em obra na MG-050

mente em andamento, tem di-
ficultado a locomoção dos mo-
radores da região. “Esta foi
uma solicitação minha ao de-
putado Antônio Carlos Arantes,
para que agendássemos um en-
contro com o Secretário de
Infraestrutura para tratar do
que havia sido acordado com
o município, que é a constru-
ção da alça de acesso para o
bairro Cidade Industrial”, decla-
ra o prefeito Morais. “A emprei-
teira está trabalhando na obra,
mas não vemos nenhum movi-
mento para a construção dessa
alça de acesso”, acrescenta.

De acordo com o deputado
Antonio Carlos Arantes, as
obras do trevo da MG-050 es-
tão a todo vapor e serão finali-
zadas em breve. Porém, ele res-
saltou a importância de melho-
rias adicionais. “Cobramos a
alça de acesso para o Bairro
Industrial na reunião, que be-
neficiará não só os moradores,
mas também as empresas e

transportadoras da região”, diz
Arantes.

O secretário Pedro Bruno
se comprometeu a tratar da de-
manda junto à Prefeitura e à
Concessionária Nascente das
Gerais, que administra a rodo-
via. O deputado Arantes agra-

deceu o apoio do governador
Romeu Zema. “Ele tem nos aju-
dado a avançar em projetos
importantes para a nossa re-
gião”, afirma.

Ficou acordado que haverá
uma nova reunião na próxima
semana, para que o secretário

possa acompanhar o andamen-
to da obra e definir estratégias
para atender à demanda de Pa-
raíso. “Existe o compromisso
do secretário de cumprir o que
foi combinado”, afirma Morais,
mostrando-se confiante na so-
lução do problema.

TRECHO DO ABC
Sobre a situação envolven-

do a entrada do atacado situa-
do às margens da MCG-491,
onde condutores têm desres-
peitado as leis de trânsito e atra-
vessado a rodovia para acessar
a pista sentido à cidade em vez
de utilizar o retorno existente a
um quilômetro de distância,
Morais declara que o DER-MG
já aprovou o projeto para a
construção de um trevo no lo-
cal. “Está em fase de orçamen-
to para execução. Porém, não
sei informar quando as obras
vão se iniciar”, explica.

Contudo, a fim de minimizar
os problemas ocorridos na ro-
dovia, os proprietários do ata-
cado informaram ao prefeito
que instalarão pinos na rodovia,
em frente à entrada do empre-
endimento. A medida paliativa
deve ser realizada na próxima
semana, antes da inauguração
do posto de combustíveis da
empresa, marcada para o dia 29.

Encontro entre líderes políticos e secretário de estado
aconteceu em Belo Horizonte na tarde de quinta-feira, 22

Divulgação

AVISO DE LICITAÇÃO
Prefeitura Municipal de São Tomás de Aquino – MG. Processo de Licitação
n.º 177/2023, modalidade: dispensa de compra direta 037/2023, conforme
inciso II do Art. 75 da Lei 14.133/21. Objeto: Prestação de serviços de
tratamento, coleta e destinação de resíduos hospitalares da secre-
taria Municipal de Saúde da Prefeitura municipal de São Tomás de
Aquino. Lote: 1 - Prestação de serviços de tratamento, coleta e
destinação de resíduos hospitalares da secretaria Municipal de
Saúde da Prefeitura municipal de São Tomás de Aquino; estimado no
total de R$ 44.000,00. Solicita propostas e documentos até 29/06/2023 no
e-mail licitacao@staquino.mg.gov.br.
- As condições de aquisição, novas propostas e as demais informações en-
contram-se à disposição dos interessados no site www.staquino.mg.gov.br e
na Prefeitura Municipal, Departamento de Compras e Licitações, na Rua
Alves de Figueiredo, n.º 393, Centro, nesta cidade, fone (35) 3535 – 1228,
diariamente das 08:00 às 11:00 e das 13:00 às 17:00 horas, onde poderão ser
lidos, examinados e adquiridos. São Tomás de Aquino – MG, 23 de junho de
2023. Daniel Ferreira da Silva – Prefeito Municipal.
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Por Ralph Diniz

Durante sessão ordinária
realizada na segunda-feira,
19, a Câmara de São Sebasti-
ão do Paraíso arquivou 26 dos
27 projetos de lei que revoga-
vam a doação de imóveis do
Município a empresas locais
e particulares que, segundo o
Ministério Público Estadual
(MPMG), foram doados ile-
galmente. Assim, os bens não
puderam voltar ao patrimônio
municipal.

O autor dos PL’s é o che-
fe do Executivo Municipal,
Marcelo Morais, que cumpre
um Termo de Ajustamento de
Conduta (TAC) firmado entre
o Ministério Público e a Pre-
feitura em dezembro de 2020,
durante os últimos dias de go-
verno do então prefeito Walker
Américo de Oliveira. As alie-
nações dos imóveis públicos
foram feitas, segundo o
MPMG, entre os anos de 1988
e 2019, sendo a maioria reali-
zada em 2015. Ao todo, 273
terrenos foram repassados em
contrariedade da lei.

Votaram a favor do arqui-
vamento dos projetos de lei
para revogação dos imóveis,
com dispensa de interstício, os
vereadores Antônio Picirilo,
Juliano Reis, Lisandro Mon-
teiro, Maria Aparecida Cerize,
Pedro Delfante, Sérgio Apa-
recido Gomes e Vinício Sca-
rano. Já presidente da Casa,
José Luiz das Graças, junta-
mente com Luiz Benedito de
Paula e Marcos Vitorino fo-
ram contrários ao arquiva-
mento. Lisandro Monteiro ain-
da pediu vistas de um dos pro-
jetos, que trata da doação de
um terreno a uma cafeeira.

Diante do fato, o Ministé-
rio Público Estadual, por meio
de sua 5ª Promotoria de Justi-
ça de São Sebastião do Para-
íso, demonstrou descontenta-
mento com a decisão tomada

pela maioria do Legislativo
Municipal. “A conduta de par-
te dos vereadores na sessão
do último dia 19 confirma a
política costumeiramente pra-
ticada no Município e que foi
o motivo da abertura do pro-
cedimento, qual seja não de-
sagradar algumas pessoas, os
‘amigos do rei’, que recebe-
ram os imóveis, ainda que em
detrimento do cidadão co-
mum”. Além disso, o órgão
classificou as doações feitas
de forma irregular como uma
“situação grave e desrespei-
tosa com os munícipes que a
duras penas pagam impostos”,
e que afrontam aos princípios
da legalidade, moralidade e
isonomia.

Ao Jornal do Sudoeste, a
5ª Promotoria declara que se-
gue investigando o caso e que
tomará as medidas pertinen-
tes para reaver os imóveis ao
patrimônio municipal com ur-
gência, uma vez que as doa-
ções e outras modalidades uti-
lizadas para a transferência e
uso dos terrenos “são ilegais
e nulas de pleno direito, assim
como os demais atos e dispo-
sições que as sucederam”.

Segundo o MPMG, tais
imóveis “são bens públicos
entregues a empresas sem li-
citação, ou seja, sem que o pú-
blico em geral possa se ins-
crever perante um edital com
critérios objetivos e, assim,
após ofertar a melhor propos-
ta para a cidade na criação de
empregos, por exemplo, rece-
ber o bem público e com isso
atingir a finalidade pública que
se espera da entrega de um
bem que pertence a toda a so-
ciedade e não a esse ou àquele
prefeito ou vereador, como
parece acontecer na cidade de
São Sebastião do Paraíso.”

Ainda segundo o Ministé-
rio Público, todos os imóveis
apontados pelo Município nos
27 projetos de lei votados nes-

ta semana estão vagos, sem
edificações e não geram em-
pregos. Conforme explica, tais
empresas beneficiadas rece-
beram os terrenos há muitos
anos e, desde então, os deixa-
ram ociosos, sem cumprimen-
to da finalidade. “(...), mesmo
assim, a Câmara Municipal
entendeu que [os imóveis] não
deveriam retornar ao patri-
mônio público municipal. A si-
tuação é absurda, além de ile-
gal, inconstitucional e imoral.
O que diria o cidadão comum
se soubesse disso”, exclama
a 5ª Promotoria.

Entre as condicionantes
que as empresas deveriam
cumprir ao receber os imóveis,
estão, por exemplo: a tomada
de posse do imóvel em até 30
dias; o início das obras em até
seis meses e da atividade
operacional em até 24 meses;
a responsabilização das des-
pesas, e a geração de empre-
gos. Contudo, segundo o
MPMG, tais obrigações não
foram cumpridas. “Só agora,
depois do Município acertada-
mente tomar as providências
necessárias para a retomada
desses imóveis, os empresá-

rios ‘resolveram’ se importar
com os terrenos públicos re-
cebidos ilegalmente”, diz a
Promotoria, que ainda decla-
ra que, se alienados, tais bens
teriam rendido ao Poder Pú-
blico somas expressivas que
poderiam ser usadas na efe-
tivação de políticas públicas.

Por fim, a 5ª Promotoria
ressalta que as doações e ces-
sões ilegais feitas pelos che-
fes do Poder Executivo local
ao longo das últimas décadas,
com anuência e participação
da Câmara Municipal, além de
violar a legalidade, pode con-
figurar improbidade adminis-
trativa. “O caso é grave e ca-
racteriza dano ao erário”.

DENÚNCIA GRAVE
O Ministério Público ex-

plica que o inquérito civil foi
aberto em razão de denúncia
de venda e de locação de imó-
veis pelos beneficiários dos
terrenos públicos, configuran-
do-se assim, o crime de enri-
quecimento ilícito. À época,
inclusive, a Promotoria che-
gou a realizar a oitiva de um
dos sócios de uma empresa
que estaria vendendo um ter-

reno que recebeu do Municí-
pio para a construção de uma
indústria.

PRESIDENTE DA
CÂMARA SE
POSICIONA

Responsável pela denún-
cia, feita em 2017, que desen-
cadeou toda a investigação do
MPMG acerca dos imóveis
doados de forma irregular a
empresários, bem como a ven-
da ilegal de um deles, o presi-
dente do Legislativo
paraisense, José Luiz das Gra-
ças, era favorável da aprova-
ção dos projetos de lei apre-
sentados pela Prefeitura. Voto
vencido, ele declara ao “JS”
que respeita a decisão da mai-
oria. O vereador conta que
recebeu o inquérito do Minis-
tério Público e que repassará
o caso ao Departamento Jurí-
dico da Casa para que as de-
vidas respostas sejam encami-
nhadas à Promotoria.

OBEJTIVO É RESOLVER
O PROBLEMA

Procurado pela reporta-
gem, o prefeito Marcelo Mo-
rais conta que havia dito des-

de o início que respeitaria a
decisão do Legislativo, mes-
mo sabendo da gravidade do
fato. Porém, ele declara que
o cumprimento da TAC por
parte do Executivo, assinado
na gestão anterior, é apenas
mais um problema que está
sendo resolvido para dar con-
dição de competitividade para
todos os empresários dentro
da legalidade e da forma mais
transparente possível.

“O que estamos tentando
fazer é resolver um problema
crônico na cidade, para que
nunca mais aconteça. Porém,
esse não foi o entendimento
do Legislativo. Vamos conti-
nuar a cumprir o plano de tra-
balho estabelecido na Secre-
taria de Desenvolvimento Eco-
nômico para atender integral-
mente a TAC assinada pelo
gestor anterior, mesmo sem a
participação do prefeito atual,
que na oportunidade já tinha
vencido as eleições munici-
pais, e ainda assim, não parti-
cipou da elaboração e assina-
tura do termo. Mas é como eu
sempre disse: para moralizar
algo infelizmente existe o des-
gaste”, completa Morais.

Câmara arquiva projetos que devolveriam imóveis ao
Município: Ministério Público diz que tomará providências

Maioria dos vereadores decidiu não atender PL’s do Executivo que revogavam doação de terrenos a empresas

Promotoria do MPMG alega que doações foram ilegais e exige que imóveis sejam devolvidos ao patrimônio público

RALPH DINIZ


